

Nous pourrions citer des chiffres. Sa production de houille de fonte et d'acier a augmenté considérablement. En 1902, elle dépasse l'Angleterre pour ce qui est de la fonte: c'est une victoire qu'elle célèbre à grands cris. Son commerce extérieur progresse: en 1914, elle est, de ce chef, au second rang des grandes nations du monde. Sa marine marchande la classe troisième, après l'Angleterre et les Etats-Unis.<sup>1</sup> Elle crée les grandes industries chimiques et électriques qui font sa fortune. Elle exporte par le monde entier, elle est forcée d'exporter (notons-le bien) l'excédent de sa production. "L'envahissement économique du monde par l'Allemagne s'accomplissait rapidement, écrit M. Gustave LeBon, et, sans la guerre, il eût été bientôt complet."<sup>2</sup> Pourquoi donc l'Allemagne, qui touchait à son but, a-t-elle provoqué un pareil conflit? Pourquoi a-t-elle demandé à la guerre ce que la paix pouvait lui donner? Pourquoi a-t-elle, sur de misérables prétextes qui, comparés à ceux qu'elle aurait aujourd'hui de déclarer la guerre aux États-Unis, apparaissent dans toute leur futilité et leur mensonge, rompu les négociations avec l'Europe et suscité la querelle alors qu'elle pouvait l'empêcher? C'est, évidemment, qu'elle y voyait son intérêt. Autrement, on peut être sûr qu'elle n'eût pas accepté de se battre. L'étude attentive de l'évolution économique de l'Allemagne conduit logiquement à cette conclusion.

Quelles sont les raisons de l'expansion industrielle de la nation allemande? Elles sont nombreuses: l'époque où elle s'est produite, époque de progrès matériel; l'augmentation de la population; l'abaissement du coût de fabrication qui permit la vente des produits allemands sur le marché intérieur; l'organisation de l'industrie par la division du travail, la production en masse et en série; l'association sous toutes ses formes; le crédit et le développement méthodique de l'exportation par un système de tarifs, de rabais et de primes; et, encore, la volonté, la ténacité, la patience de l'industriel et du commerçant.<sup>3</sup> Mais, outre tout cela, il est surtout une raison, qui explique toutes les autres, qui les domine, qui les conditionne: c'est l'instruction. "Les Allemands, écrit encore le docteur Gustave Le Bon, avaient médité longuement le mot profond de Leibniz: "Donnez-moi l'éducation et je changerai la face de l'Europe avant un siècle."<sup>4</sup> Nous pourrions grouper de multiples témoignages,

---

<sup>1</sup> Voyez dans *Le Génie Civil* (18 septembre 1915) un article sur la *prospérité industrielle et commerciale de l'Allemagne avant la guerre actuelle*.

<sup>2</sup> *Enseignements psychologiques de la Guerre européenne*, pp. 63 et suiv.

<sup>3</sup> E. D. Howard: *Cause and Extent of industrial Progress of Germany*, pp. 28 et suiv.

<sup>4</sup> *Psychologie de l'éducation*, p. 50.